
Título: Evaluación de Responsabilidad Social, y Reunión anual del FIP 
Fecha: 29 y 30 de abril 
Lugar: Guaymas, Son. 
Participantes: Fernando Flores (La manda restaurante Dña Rosita), Raúl Molina, 
Alejandro Balmori, Heraclio (IMIPAS-CRIAP GYM), Alejandro Rodriguez (Smart Fish), 
Javier Van Cauwelaert (Healthy Fish), Andrés Grajeda (29 de Agosto), Eva Coronado, Anel 
Coronado (Ecomorphoses), Polo Barajas, Lorena Rocha (COBI). 
Desagregado: 3M: 8H 
 
Contexto: Como parte del seguimiento, cada año se realiza la reunión anual del FIP de 
escama capturado con línea y anzuelo en GYM. En esta ocasión, aparte de mostrar los 
avances y platicar sobre las mejoras ambientales y sociales de este año, también se tenía que 
decidir si los actores miembros querían o no actualizar el plan de trabajo ambiental en 
Fisheryprogress que vence en diciembre 2024, y plantearles que ya se debe iniciar el proceso 
de transferencia de liderazgo de COBI al FIP. Y de manera paralela, dentro de las mejoras 
sociales, COBI está impulsando las Evaluaciones de Responsabilidad Social (ERS) para los 
FIPs que acompañamos, por lo que el grupo consultor Ecomorphoses visitó a las 
cooperativas pertenecientes al FIP para realizar la ERS. 
 
Asuntos: 
• COBI compartió los avances en el plan de trabajo ambiental desde inicios del FIP (2017). 
Y Smart Fish (SF) y Healthy Fish (HF) compartieron lo que han logrado trabajar con la 
cooperativa 29 de Agosto. Presentaron su modelo “rescate de valor”, el cual trata de dar 
acceso a un mercado preferencial por medio de la adecuación de ciertas acciones, como 
prácticas adecuadas de manejo del producto y de creación de instalaciones para el 
procesamiento del producto, todo para darle un valor agregado. En el mes de abril de este 
año, SF y HF celebraron la graduación de esta cooperativa. 
• COBI compartió sobre la ERS que se encontraban haciendo en esos momentos el equipo 
de Eva Coronado en Guaymas, San Carlos, y La manga, con la intención de diagnosticar las 
deficiencias en derechos humanos y laborales, para después presentar los resultados a las 
cooperativas, y que cada una pueda crear un plan de trabajo social. 
• HF comentó que quieren incrementar la compra de pescado y más especies a las demás 
cooperativas, siempre y cuando adopten las mejoras de manejo de producto que tienen 
establecidos. Actualmente HF está trabajando con 60-70 ton/ año, de producto sostenible, 
pero la idea es incrementar a las 1,000 ton, abasteciéndose de diversos FIPs a nivel nacional 
a mediano-largo plazo. 
• El plan de trabajo del FIP vence en DIC2024 por lo que es necesario renovar el plan. Las 
cooperativas estuvieron de acuerdo en ello. COBI preparará la propuesta para renovar el 
plan de trabajo y se los enviará/presentará para su retroalimentación. 
• También al consultar si quieren mantener el esfuerzo en las cinco especies, la 29 de Agosto 
propuso que el huachinango se puede quitar/bajar del FIP porque no le ven beneficio de que 
esté dentro del proyecto (viéndolo por la parte del mercado, no es redituable). Se consensuó 
esta propuesta, y la votación mayor fue bajarlo del FIP. 
• La Manga Restaurante Dña Rosita propone que se integren más cooperativas al FIP, a lo 
que el IMIPAS y la 29 de Agosto comentaron que si las cooperativas cumplen con el arte de 
pesca que se utiliza, que sean legales, y que se comprometan, sí se podrían unir. COBI 
apoyaría en hacerles la presentación formal, con previo acercamiento e invitación por parte 
de las cooperativas que forman parte del FIP actualmente. 
•  COBI comunicó que se debe de iniciar con el proceso de transferencia de liderazgo a la 
asamblea del FIP; estuvieron de acuerdo, y COBI compartirá la propuesta del plan para su 
retroalimentación. 
 



Acuerdos: 
• COBI envía la minuta de la reunión para los archivos. 
• COBI envía propuesta de plan de trabajo ambiental tomando en cuenta el cambio en una 
de las especies, y propuesta del plan de transferencia de liderazgo, para la retroalimentación 
por parte de la asamblea del FIP. 
• Las cooperativas invitarán a más organizaciones pesqueras a unirse al FIP. 
 


